
��今年9月底和10月中旬， 丰台区总工会专职社会工作者培训分两批次在北京市总工会
干部学院进行， 两次培训共106人。 专职社会工作者是如何看待业务培训的？ 他们在实际
工作中又遇到哪些难题？ 他们是如何解决的？

丰台区总工会工人俱乐部自
2002年建成后， 12年来在职工体
育文化事业方面取得了突出成
绩， 2013年被市总工会授予 “北
京市职工体育示范单位” 称号。
丰台工人俱乐在改建前遭遇了职
工反对， 如今却受到表扬， 是怎
么回事呢？ 记者采访了丰台工人
俱乐部主任崔贵福。

记者： 工人俱乐部是如何改
造服务设施的？

崔贵福： 2009年， 丰台区总
工会主席王建斌到任以后， 非常
重视工人俱乐部建设， 他认为这
是一个为职工服务的好平台。 经
过调研， 2012年4月， 丰台区总
工会决定投资500万元， 改造设
备陈旧、 地面粗糙的篮球场、 网
球场和停车场， 更新场地周边护
网， 建造洗浴用房， 安装夜间照
明系统。 篮球场和网球场地面均
采用新型塑胶材料， 照明系统也
是国内目前最好最省电的设备。

俱乐部田径场原来一直免费
对外开放， 每天都有几百名职工
或者居民在此休闲健身。 原来的
场地中间是小型足球场， 外围有
5道200米塑胶跑道， 由于足球场
已使用10多年， 原有的绿茵草坪
已经寸草不生， 地面坑洼不平，
职工活动时容易崴脚； 原卫生间
标准低， 设施简陋。 2013年， 台
区总工会决定再次投资110万元，
改造俱乐部田径场设施。

点评： 这一系列举措， 无不
本着方便职工 、 有利群众的原
则， 最大程度满足了职工日益增
长的健身需求。

记者： 从联名反对到联名表
扬是怎么回事？

崔贵福： 俱乐部田径场改建
初期， 职工普遍不理解， 以为俱
乐部是借助施工改造之名， 行关
闭场地开发商业之实， 进而不让
职工免费运动。 部分职工一度与
俱乐部关系紧张， 并联名写告状
信交到区委、 区政府。 丰台区总
工会和俱乐部工作人员一起到现
场耐心做思想工作， 解说改造方
案， 讲明施工目的。 同时根据职
工实际需要， 保证科学施工， 缩
短周期 ， 明确提出不会关闭场
地， 更不会收取任何费用。 改造
后的服务场地环境将更加优美整
洁， 满足职工群众休闲、 健身、
运动的不同需求。

当改建后的田径场重新对外
开放时， 崭新、 宽敞的地面， 齐
全的健身设施， 整洁、 干净的卫
生间， 令职工耳目一新。 当初那
些联名写告状信的职工又自发联
名向区委、 区政府写表扬信， 感
谢工会为职工办了一件大实事。

点评： 通过一系列改造， 每
天来俱乐部田径场运动的职工络
绎不绝， 每天达到上千人次， 已
形成一定规模。 改造后的工人俱
乐部已成为周边职工健身的好去
处。

【边聊边论】

被访者 崔贵福/记者 余翠平

□本报记者 余翠平 文/摄

骆清影 ： 2007年7月 ， 我被
一家广告公司聘为文案策划， 经
过三个月试用后， 公司与我签订
三年期限劳动合同。 期满时又续
签劳动合同至2013年12月底。 去
年3月， 单位以公司要注销、 不
影响给员工缴纳社会保险费为
由， 将以前的劳动合同收回， 让
我重新签了一份劳动合同。 此合
同期限为2013年11月1日至2016
年6月30日， 劳动合同主体单位、

负责人签字都变成了另外一家咨
询公司和其他我不认识的人。

最近发现自己的社保费从
2013年 4月至 2013年 10月断缴 ，
其后的社保费由咨询公司缴纳。
我要求公司补缴， 主管说广告公
司与咨询公司不是一个法人， 二
者没有任何联系， 说我是从劳动
合同签订的2013年11月1日入职
的， 之前的社保与单位无关。 请
问： 中间断缴的7个月社保费我

该找哪个公司补缴？

杨雪峰： 您好， 你中间断缴
的7个月社保费应该找广告公司
补缴。 根据 《社会保险法》 第四
条 “中华人民共和国境内的用人
单位和个人依法缴纳社会保险
费”， 《社会保险费征缴暂行条
例》 第四条 “缴费单位、 缴费个
人应当按时足额缴纳社会保险
费” 的规定， 您在2013年4月至

2013年10月间在广告公司工作并
在劳动合同履行期范围内 ， 因
此， 此阶段广告公司为你的用人
单位， 用人单位应当依法为你缴
纳社会保险费。

提问者 骆清影 回答者 杨雪峰

■有问必答

提问： 广告公司文案策划 骆清影
回答： 北京市总工会法律服务中心 杨雪峰

□本报记者 王香阑
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断缴的社保费该由谁补？

基层工会工作者
在业务培训中学到了啥？

俱乐部改建
职工为何先反对后表扬？

李 洋： 丰台区总工会副主席
杨 希： 丰台宛平城地区总工会专职社会工作者
闫 琪： 丰台卫生局工会专职社会工作者
乔子涵： 丰台技术交流站工作人员

基层工会工作者面临着
很多棘手问题

杨希： 作为一名大学生助理
员 ， 我是 2011年来的宛平城地
区， 主要负责集体合同和工资集
体协商工作。 我所在的地区小微
企业多， 很多都是个体户或者夫
妻店， 他们对工会本来就没什么
认同， 对开展工资集体协商也存
在误解， 他们觉得， 我开店给人
发工资， 我说了算， 旁边工会有
什么权利指手画脚？ 而且一旦写
到纸上， 他们觉得发多少工资都
被监督或者被束缚了， 特别不乐
意， 抵触心理很强， 我们开展起
来也比较难。 从另一方面来说，
企业和职工没有沟通平台， 职工
遇到不顺心的事了没地方说， 就
辞职走人了， 又形成了小微企业
流动性大的难题， 遇到过年过节
还容易出现 “用工荒”， 这也让
小微企业老板头疼不已。

在基层走访的时候， 我们发
现， 老板和职工缺少有效沟通，
缺少沟通的平台。 而沟通有哪些
方法和技巧， 在丰台区总工会组
织的社会专职工作者培训中， 我
们也学到了很多， 这些都用到了

我们工作中。 在开展工资集体协
商时， 我们会跟个体老板详细解
释： 工资集体协商就是搭建了一
个沟通平台， 职工有什么想法了
都可以到这个沟通平台上来说，
有什么误会可以解开， 有什么建
议可以采纳， 老板也可以把企业
的难处让职工知道。 双方沟通畅
快了， 就不会出现职工一不顺心
就走人， 老板反复招人的难题。
而且通过工资集体协商， 不仅维
护职工利益， 也维护企业利益，
实际是一种双赢。

时间久了， 老板就认可了工
资集体协商， 目前我们地区工资
集体协商的开展已达到了85%以
上。 现在我的想法是， 既然有了
工资集体协商机制平台， 就要促
进利用， 让它真正成为企业和职
工沟通的良好渠道， 不要让它流
于形式。

通过实地参观教学提升
业务水平

乔子涵： 丰台区总工会专职
社会工作者培训由我们丰台技术
交流站来组织。 我们联系职工大
学的老师， 制定教学内容、 课程
安排， 就是希望专职社会工作者

们学有所获。
闫琪： 收获很大呀！ 整个培

训非常重视实效性。 培训采取理
论和实际相结合， 课堂讲授与研
讨相结合， 素质训练和能力训练
相结合的方式。 综合运用专题讲
授 、 案例教学 、 交流等教学方
法， 在培训中， 还组织我们参观
工会服务站、 企业以及参加拓展
训练等， 明显提升了我们的业务
水平。

李洋： 挺好的。 工会专职工
作者直接服务基层职工， 是工会
系统一线最坚实的人才队伍。 你
们决定着服务职工 “最后一公
里” 的实现情况。 希望你们能把
培训学到的知识跟实际工作结合
起来， 更好地为职工服务。

运用培训所学知识破解
工作难题

闫琪： 目前我们正在做全系
统职工之家建设的摸底和探索，
怎么建设， 怎么管理， 丰台区总
工会都为我们做了相关的培训，
我认为， 如何让职工之家起到实
际作用， 而不光是摆设， 如何更
多地为职工服务， 让职工感受到
职工之家实实在在的好处， 都是

我们专职社会工作者需要努力
的。

我们丰台卫生局系统有80多
家单位， 其中近60家是民营医疗
机构， 民营医疗机构不太重视工
会 ， 他们以追求经济效益为目
标， 不太重视职工培训、 职工技
能提升， 加上资金， 人员有限，
对工会开展的系列活动一直都是
不冷不热的。

不过民营医疗机构也存在很
多难处， 比如在一个有50个医护
人员的医院里 ， 其中有40个护
士， 这40个护士里， 可能每天都
有人来， 有人走， 人员流动性特
别大。

如何加大民营医疗机构里工
会活动的力度也是我们一直着力
解决的问题。 我的想法是， 可以
选树民营医疗机构里工会活动开
展得好的医院做典型 ， 扩大宣
传， 以点带面， 进而促进整个民
营医疗机构工会活动的推进。

李洋： 恩， 看来你们通过培
训学到了很多知识， 并把学到的
知识灵活运用到了工作中， 破解
了难题。 你们要再接再厉 ， 为
更 多 职 工 提 供 更 好 服 务 ， 让
更多职工感受到工会大家庭的
温暖。


